

EL COSTARRICENSE

Precio Ejemplar ₡0.25 — Director: ALEJANDRO PEREZ Mc ADAM — Edición de Hoy: 8 Páginas

Organo imparcial, al servicio de la Zona Atlántica, de Turrialba y del país

Hombres de Turrialba

Punto importante para el progreso de Turrialba y la zona Atlántica ha sido la gran cantidad de personas que se han trasladado en épocas pasadas a trabajar en estas regiones.

La provincia de Alajuela como lo indicamos en una columna de este periódico ha sido la que más cantidad de emigrantes nos ha dado, hombres de trabajo y empresa que dejaron sus tierras natales por venir a luchar y honrar estos lugares que los ha recibido siempre con beneplácito y que ellos han sabido corresponder.

Justo es nombrar para ilustración algunos de los muchos de estos hombres, solamente como un homenaje a los que vinieron a hacer grande a Turrialba: Don Domingo Doderó, quien ha conocido a este gran trabajador no tiene más que admirarlo, años y años dedicados a su empresa ha sido orgullo para la ciudadanía con su ejemplo y honradez, sus hijos han sido copia fiel de este buen padre de familia e incansable luchador, hoy casi ciego sigue sin dejar un día su tarea.

Lic. Dn Humberto Bolaños, farmacéutico de grandes méritos ha sido garantía para quienes ocupan de sus servicios profesionales y para la ciudadanía.

Dn Donato Salas, profesor respetable, gran educador, toda una vida dedicada al servicio del arte y de la tierra que lo abrigó, compositor de grandes méritos que ha sabido sobreponerse a la indiferencia de los que no han sabido aquilatar sus inapreciables aportes a la cultura a la que aun sigue enriqueciendo, pese a encontrarse casi ciego; sus finas composiciones musicales no se han tomado en cuenta en el valor que verdaderamente tienen. Marco Tulio Castro, profesor, actual director de "EL TURRIALBENO" supervisor de escuelas quien después de haber sido diputado por un cantón de Alajuela se trasladó a continuar sus enseñanzas en Turrialba, donde lleva años colaborando en la educación de nuestros hijos.

Para a la Página 3

Una Conveniencia Política

Los personeros de los diferentes partidos políticos que para la próxima campaña electoral tengan la responsabilidad de sus agrupaciones, han de trabajar porque al formar las papeletas, se le de buena representación a sus candidatos a diputados. Este punto no se ha defendido o no se ha sos-

tenido en oportunidades anteriores con el empeño y la importancia que para la ciudadanía tiene, por haberlo hecho tal vez con desgarro es que ahora Turrialba tiene solamente un representante en la Asamblea Legislativa.

Para a Página 4

La Ciudadanía opina

Los niños de Turrialba necesitan un parque.

En fechas anteriores "EL TURRIALBENO" publicó la iniciativa para fundar un parque para niños; por cierto que el Club de LEONES acogió la idea y al to-

marla dado el prestigio y respetabilidad del mismo, todos creímos que pronto sería una realidad, pero el tiempo sigue su curso y no sabemos que existen planes para su realización.

Para página 4

Breve Historia del Cuerpo de Bomberos de Turrialba

A mediados del año pasado de mil novecientos Cuarenta y nueve, se regó la bola en Turrialba de que se iba a instalar un Cuerpo de Bomberos debidamente acondicionado, para lo cual se traería una bomba extinguidora de incendios y un carro auxiliar.

Varios meses antes, llegaron a Turrialba unas máquinas a probar la cañería y los Bomberos que vinieron con las máquinas hicieron unas demostraciones que dejaron a muchos Turrialbeños, al menos a los que no conocíamos nada de Bomberos, con la boca abierta. Más o menos en el mes de junio del citado año, nos reunimos un grupo de muchachos en la Escuela de Varones, y el señor jefe político de ese entonces, don Francisco Gómez Debernardi, nos habló sobre el particular y nos infundió mucho entusiasmo. Comenzamos con las prácticas pero estas no tenían nada relacionado con ejercicios de Bomberos, sino que más bien eran entrenamientos militares, ya que nos tuvieron tres meses y medio en solo marcha.

Por cierto que muchos casi nos retiramos por el gasto de zapatos que teníamos, pero de mucho nos sirvió la milicia, ya que nos hizo entrar de lleno en formalidad y especialmente en la disciplina, tuvimos oportunidad de presentar el día de nuestra independencia ese año, un magnífico desfile, que quizá nunca se había visto en este lugar.

El catorce de Setiembre, (del mismo año 1949) vispera de la inauguración, todos los muchachos recibimos un sweater rojo, un pantalón kaki, tan tallado que parecía de torero, sin bolsos y con una argolla de tela en los ruedos para meter el pie; un cinturón, una llave, botas negras y casco de

cartón porque no había en existencia verdaderos cascos de bomberos. Todo esto estuvo muy bien, recibir todo ese equipo, pero no pueden imaginarse Uds. los aprietos de otro día quince; cuando nos pusimos ese uniforme no habíamos como pasar de nuestras casas a la jefatura política, donde habíamos sido citados a las cinco de la mañana, no obstante nuestra vergüenza nos fuimos y por ahí de las ocho de la mañana, tuvimos la gran sorpresa de ver nuestras máquinas entrar a Turrialba, gracias a las gestiones hechas por la Municipalidad de este lugar que estuvo integrada por don Rafael Quesada, don Numa Ruiz, don Francisco Bonilla (q, d, D, g.) don Leopoldo Fernández y otras distinguidas personas de quien en estos momentos escapan sus nombres a nuestra memoria.

Después de asistir y del desfile de esa ocasión, se nos bautizó en la avenida José Monge Dumani, pasando luego al Club Social "El Rancho," en donde se hizo una verdadera fiesta, hubo discursos, manifestaciones de compañerismo y en fin, fue algo que era para recordarlo toda la vida.

El veinticinco de setiembre de mil novecientos cuarenta y nueve, fuimos a San José como espectadores de la primera Competencia Nacional, como quien dice, fuimos a coger "volados", ya que el año siguiente nos tocaba competir a nosotros. El cuatro de Diciembre de ese año tuvimos nuestra primera gran labor de servir a la comunidad, en ocasión de la inundación que hubo en la noche del cuatro de Diciembre.

Los Bomberos pasamos toda la noche trabajando bajo los fuertes aguaceros que caían, tratando de auxiar a las gentes que tanto necesitaban de ello.

Para a Página 5

EDITORIAL...

EN AMENA CHARLA SOSTENIDA CON UN EMINENTE PROFESIONAL DE NUESTRA COLECTIVIDAD, CAPTAMOS UN TEMA QUE CONSIDERAMOS DE SUMA IMPORTANCIA Y QUE MERECE ATENCION INMEDIATA; PUESTO QUE NOS AFECTA A TODOS, Y ES IMPERIOSO BUSCARLE SOLUCION PARA NO VERNOS EN EL CASO DE TENER QUE ACEPTARLO MANSAMENTE COMO UN HECHO CONSUMADO. ES UN LLAMADO QUE QUEREMOS HACER A LA HONORABLE CORPORACION MUNICIPAL DE TURRIALBA, SOMETIENDOLES EL CASO PARA QUE PROCEDAN DE INMEDIATO A LABORAR A CONCIENCIA EN LA ESTRUCTURACION DE LOS MEDIOS PARA ATACAR EL PROBLEMA EN SU PROPIA MEDULA, EN SU PROPIA RAIZ, ANTES DE QUE TOME CUERPO Y SE CONVIERTA EN UNO DE LOS TANTOS MALES QUE HAN CONTRIBUIDO AL ENCARDECIMIENTO DE LA VIDA.

NOS REFERIMOS AL "REAJUSTE" DE LAS TARIFAS DE LOS SERVICIOS ELECTRICOS, QUE AL PARECER YA ESTAN COBRANDO VIGENCIA EN NUESTRA APACIBLE CIUDAD.

COINCIDIENDO CON LA VISITA DE UN DILIGENTE INSPECTOR DEL INSTITUTO COSTARRICENSE DE ELECTRICIDAD, HEMOS PODIDO OBSERVAR UNA PEQUEÑA ALZA EN EL COSTO DE LOS SERVICIOS ELECTRICOS QUE RECIBIMOS. ESTO NOS HACE PRESUMIR QUE SE PRETENDE LLEVAR A CABO UN AUMENTO MAYOR UNA VEZ QUE EL TRABAJO DEL INSPECTOR DEL I C E HAYA CONCLUIDO. SE FIJARA EL MINIMO DE CONSUMO EN CADA HOGAR

CON ESTADISTICAS EXACTAS, Y ESE SERA EL PUNTO DE PARTIDA PARA FIJAR LAS NUEVAS TARIFAS EN UNA FORMA "OFICIAL"

NO PRETENDEMOS ENJUICIAR LAS RAZONES QUE ASISTEN AL I C E PARA LLEVAR A EFECTO ESOS AUMENTOS SOMOS LOS PRIMEROS EN RECONOCER LA INMENSA LABOR REALIZADA BENEFICIO DIRECTO DEL PAIS. Y LA APLAUDIMOS Y ESTIMULAMOS. PERO SEGUIMOS CONSIDERANDO QUE EL PRINCIPAL PROPOSITO DE UNA OBRA DE SEMEJANTE ENVERGADURA DEBE ESTAR LIGADO AL INTERES PATRIOTICO DE APORTAR AL PUEBLO LOS MAYORES BENEFICIOS, SIN INTERES COMERCIAL, CON MIRAS PURAMENTE DE SERVICIO PUBLICO Y CON TARIFAS QUE NO REPRESENTEN UN SACRIFICIO INALCANZABLE PARA LOS MENOS FAVORECIDOS.

DECIDIDAMENTE NOS OPONEMOS A QUE TAL AUMENTO SE VERIFIQUE EN ESCALA MAYOR A LA YA SEÑALDA Y QUE HEMOS ACEPTADO COMO UNA CONSECUENCIA DEL MEJOR SERVICIO QUE ESTAMOS RECIBIENDO AHORA. EL RACIONAMIENTO HA DESAPARECIDO Y QUEREMOS CREER QUE A ELLO OBEDECE LA FUGA DE UNOS CUANTOS CENTAVOS DE NUESTRO PRESUPUESTO FAMILIAR. NUESTRO PROPOSITO HA SIDO DAR LA VOZ DE ALERTA Y CREEMOS QUE CON ESO LLENAMOS LA MISION QUE NOS HEMOS IMPUESTO, LA DE VELAR POR LOS INTERESES DE NUESTRA COLECTIVIDAD Y LUCHAR HONESTAMENTE POR SU BIENESTAR.

VERDULERIA
EL EQUILIBRIO
de **ENRIQUE GUILLEN**
Verduras frescas todos los días. Atención esmerada

25 vs. Oeste de "Aguila de Oro"
Turrialba, C. R.

Exito completo constituyó la presentación del Conjunto Lírico Turrialbeño

La Escuela Jorge Washington de la ciudad de San Ramón se vistió de gala con la presentación del Conjunto Lírico Turrialbeño, el sábado 19 próximo pasado. Enorme multitud de Ramonenses presenciaron esta magna presentación por lo que cabe decir que fué un éxito rotundo.

Conversamos con uno de los integrantes del Conjunto, quien nos manifestó que para él y sus compañeros ha sido la mejor presentación que hasta el momento hayan llevado a cabo en los últimos tiempos. Pues esa noche fueron largamente aplaudidos Alvaro Carpio,

Roberto Ortiz, Aracelli Fallas, y en general todo el Conjunto fué delirantemente ovacionado.

Además fuimos enterados que económicamente constituyó también un éxito pues todos los gastos fueron cubiertos ampliamente.

El periódico "El Costarricense" se siente muy complacido al dar a conocer esta noticia grata para los Turrialbeños, y envía por este medio un afectuoso saludo de felicitación a estos dignos y verdaderos embajadores de la cultura local, augurándoles muchos éxitos en futuras presentaciones.

Un Traje con
líneas modernas
Realizado por manos
que saben el oficio

DONDE

Jorge Martínez
Diagonal a la Cantina Royo

ELCOSTARRICENSE-2

Del Libro del Prof. don Juvenal Valerio

Guarco viene del nahuatl Qualcán, de qualli, bueno conveniente y can sufijo que indica lugar, tiempo y parte. Qualcán o Guarco, lugar bueno, o según dice el Padre Alonso de Molina, "lugar abrigado y decente" como lo es en efecto el valle de Cartago."

"Es casi imposible determinar las afinadas étnicas de los Güetares mientras no se descubran en alguna biblioteca los vocabularios que debieron escribir franciscanos tan hábiles en el arte de sus lenguas como Fray Pedro de Betanzos, Fray Lorenzo de Bienvenida Fray Juan Bautista y otros que fundaron varios conventos y catequizaron a los Güetares de Cartago; pero la Arqueología muestra que si no tuvieron parentesco con los mexicanos, estuvieron sometidos a su influencia, que se hacía sentir por el trato que tenían con los Chorotegas y Nahuas del Golfo de Nicoya."

"Que los Güetares no eran completamente salvajes, lo demuestran las preciosas joyas de oro, las piedras artísticamente labradas que se han encontrado en las excavaciones del Aguacaliente y de Turrialba".

"Entre las más muestras del arte escultórico de los Güetares, son dignas la llamada piedra del de los sacrificios y siete mesas monolíticas (Museo Nacional de Costa Rica, N° 104 y de 108 en adelante) excavadas todas en el sitio de Guayabo, en la falda oriental del volcán Turrialba".

"Los Güetares no comían carne humana como con gran escándalo de estos y de los Tariazas, lo hicieron los Chichimecas que acompañaron a Rodrigo de Contreras en 1540, cuando este gobernador de Nicaragua bajó por el desaguadero y desbarató la colonia de Hernán Sánchez de Badajoz en el valle de Coaza (Talamanca); ni la comían tampoco sus vecinos

Taller Mecánico
MURILLO
Miguel Murillo A.
Para la reparación
de su vehículo.
Surtido de toda clase
de Repuestos.
Seriedad y Garantía

del este, los Tariazas y Viceitas; pero tenían la costumbre de sacrificar en honor de sus muertos de importancia a cierto número de muchachos esclavos, y también solían sacrificar a sus prisioneros".

La cultura Güetar se caracteriza por la perfección de sus lítica en la que podemos introducir los siguientes grupos; cabezas humanas, de excelentes rasgos, unas en actitud de vida y otras en sueño o muerte; los sacrificadores con su navaja empuñada en la derecha mientras sostienen una cabeza humana en la izquierda; los fumadores estatutas en cuclillas y en actitud de fumar, que representan sacerdotes o curanderos; altares de formas circulares perfectas sobre columnas preciosamente labradas, con la mesa cóncava, acaso para contener la sangre de los sacrificios. Mesas de sacrificios, grandes tablas de piedra con orlas esculpidas y generalmente coronadas con figuras de tigres, o monos perfectamente esculpidos. Metates (piedras para moler) algunos netamente ceremoniales, como el que ahora decora los billetes de cien colones de la serie F del 3 de Junio de 1942, que es el altar mayor de Toyopán; o usuales de los cuales abundan en todas las colecciones simulando tigres muy bien esculpidos, que se diferencian de los metates chorotegas por un redoble que rodea toda la cara superior, como para retener el maíz en su concavidad. Toda la lítica güetar es andesítica a diferencia de la lítica brunca que es generalmente la arenisca.

La cerámica Güetar más corriente es la roja lisa y la incisionada que se encuentra por millares en los cementerios. La cerámica policroma es, aunque de colores menos vivos, tan hermosa y tan fina como la chorotega a diferencia de la cerámica brunca, que es aunque mucho mejor torneada más áspera en su superficie. La decoración de la cerámica policroma consiste en grecas de motivos geométricos y en motivos zoomorfos; jaguares, aves, monos y lagartos, muy estilizados. Abunda un motivo conocido en arqueología con el nombre de "monstruo de dos Cabezas" que se encuentra tanto en el interior de los boles como en el exterior de jarrones. Este motivo es propio de la cultura Güetar, ya que si han aparecido algunos en áreas de la cultura Chorotega, la gran mayoría han sido descubiertos en las comarcas Güetares. La serpiente emplumada, quetzal coatl, motivo netamente mexicano, también ha aparecido muy estilizado en la cerámica Güetar, lo que acusa relaciones de vecindad y difusión de culturas.

Para a Página 7

Hombres de Turrialba...

Viene en 1a. Página

Dn Mariano Cortés C. por mucho que se diga de Dn Mariano siempre nos quedaríamos cortos, por los grandes méritos de este ilustre varón, varias veces diputado representativo de esta región, otras tantas munícipe, gran empresario y mejor padre de familia.

Sus hijos don Rodolfo y Dn Luis Cortés son ejemplo de nuestra sociedad que los estima.

Dn Gregorio Rojas Q. Hijo del gran caballero Dn Abelardo Rojas Dn Gregorio ha convivido con los Turrialbeños por largos años, munícipe en varias oportunidades trabajador incansable, ha tenido en varias oportunidades la presentación del Club de Leones, no solamente de Turrialba sino de Costa Rica, con su trabajo ha podido educar su familia que son fieles seguidores de sus padres y abuelos.

Dn Albaro Rojas, hermano de Dn Gregorio, con los mismos grandes méritos de sus hermanos, digno heredero de Dn Abelardo, munícipe varias veces en una de ellas ocupó la presidencia municipal a la que supo darle lustre.

Dn Nma Ruiz S. Profesor distinguido que se trasladó a esta ciudad a trabajar en comercio, su espíritu de servicio lo distingue en nuestra sociedad, diputado en va-

rias ocasiones representando esta comunidad.

Lic. Dn Humberto Zamora V. Farmacéutico, luchador incansable jefe de una distinguida familia, empresario honorable y caballero a carta cabal.

Don Casto Murillo, vino a Turrialba y se dedicó a la agricultura y al comercio.

Esta lista resultará interminable por la calidad, cantidad y espíritu de lucha de estos ciudadanos que lo han dado todo por el adelanto de este rico cantón, nunca escatimando esfuerzos para contribuir junto con los aquí nacidos al progreso del que hoy se hace gala en esta zona.

Resulta un poco raro que algunas personas dejándose llevar por vanos prejuicios se auto-denominen "Turrialbeños Auténticos". Logicamente es motivo de orgullo para ellos el haber nacido en esta tierra, pero la jactancia de ostentar legítimamente tan honroso título debe venir aparejado con el reconocimiento del esfuerzo y de las conquistas obtenidas en el mismo medio por quienes han venido de todos los rincones del país a enarbolar la misma bandera y los mismos ideales por el engrandecimiento y el progreso de la comunidad.

FARMACIA LA SALUD

HUMBERTO ZAMORA VARGAS
LICENCIADO EN FARMACIA
TURRIALBA, COSTA RICA

Se trasladó a su propio edificio,
situado al costado Oeste del
Templo Católico.

A Nuestros Lectores

SON MUCHAS LAS PERSONAS que se han acercado a nosotros para quejarse de que no les ha sido posible obtener en su oportunidad, ejemplares de "EL COSTARRICENSE". Conscientes de la razón que asiste a tales personas, ya que los pregoneros solamente actúan por un número muy limitado de horas, hemos pensado en la conveniencia de establecer puestos de periódicos en diferentes sectores de la ciudad a fin de que los interesados pue-

dan llegar con seguridad a obtener su periódico a la hora que les sea más conveniente.

En su oportunidad informaremos del sistema que nos proponemos implantar por primera vez en el país, que, aunque es bien conocido en países más adelantados que que el nuestro, consideramos que daría resultados si tomamos en respeto que impera en el seno de cuenta el grado de cultura y de nuestra sociedad.

EL COSTARRICENSE—3

La Ciudadanía Opina...

Viene de Página 1a.

Es indudable que deben existir serios problemas cuando el club no ha podido convertir en realidad pero sería conveniente que el pueblo de Turrialba tuviera conocimiento de los mismos y entre todos tratar de resolverlos.

La necesidad de un parque infantil es algo que todo padre de familia comprende y con seguridad no escatimaría su cooperación para que se haga una realidad, y que este simple proyecto se transforme en un hecho real.

El tránsito de carros aumenta día a día, y con ello el peligro para los pequeños, que en su mayoría el único campo de que disponen es la calle, no debemos olvidar que los niños son profesionales del juego, y que para ellos es la escuela de la vida.

Ojalá que los directivos del Club de Leones informen el estado de los trabajos que tengan con tal fin, y si no tienen ninguno también que lo digan, también que indiquen de los obstáculos que han tenido para este empeño.

EL JEDIVE ALI.

Nota de la redacción del "Costarricense".

Este artículo que hoy nos envía nuestro estimable colaborador "EL JEVIDE ALI" tiene desde luego toda nuestra simpatía, y tenemos que cobrarle a esta municipalidad y a las anteriores que no han hecho ningún esfuerzo por do-

tar a los niños de parque para recreo. Algunos países de América han tratado este problema con tanta importancia que lo concideran como parte integral de sus problemas comunes, y han buscado la forma de resolverlo no como una tarea más, sino una labor irrenunciable que está dentro de sus obligaciones. Así tenemos por Ej. La Argentina que en todo lugar apropiado han fundado parques para niños, en el gobierno de PERON se le daba importancia a un dicho argentino que decía "EN ARGENTINA LOS UNICOS PRIVILEGIADOS SON LOS NIÑOS".

Aunque hoy con una mirada sistemática política se combatía ese sistema de gobierno, nos ha de quedar el sabor que fue el único sistema político que contemplo en América una obligación: velar por la niñez. Si ese sistema político no fué el mejor, tenemos que abonarle ese gran desvelo que tuvieron por la niñez, y que aquí lo vemos como un problema sin importancia. Es posible que no exista ciudades grandes que han dejado de contemplar ese problema como una obligación, pero aquí en Costa Rica se ha mirado a los niños como una cosa más sin ninguna importancia, por eso aquí la razón que le damos al artículo de

EL JEDIVE ALI.

Una conveniencia política...

Viene en página 1a.

Si hacemos un recuerdo de las elecciones pasadas sacamos en conclusión que Turrialba hizo votos para elegir hasta tres diputados al congreso de la Nación.

Con los votos que sacó el Partido Republicano se pudo haber sacado un diputado por Turrialba, pero no fue así, los mejores puestos, siguiendo una rara y vieja costumbre le correspondieron a el cantón central de Cartago. La misma situación se presentó con el partido indpte, dio los votos y otros lugares obtuvieron los diputados, la cosa no salió tan mal pues ya trabajando, algunos muy pocos diputados se han convertido en defensores de esta zona, de no ha-

ber sido esta la actitud de esos señores estaríamos más desconformes en lo que a representación en el número de diputados se refiere.

Grecia, cantón de Alajuela nos ha dado siempre un ejemplo, siendo como lo es un lugar importante pero más pequeño electoralmente que Turrialba ha llegado a obtener en forma directa e indirecta hasta cinco diputados, ese fue el caso en la Asamblea Legislativa anterior a la actual. Se ha visto siempre que los griegos sí han cuidado de quedar bien representados en el Congreso y eso es lo que quiero recomendar que ha de hacerse con Turrialba, ya la ciudadanía lo pide y lo reclama. Todos los partidos políticos con representación provincial han de trabajar por mejores puestos; si la ley indicara otra manera de asignar los diputados estaríamos en buen pie por el tamaño de la población electoral pero mientras esta se mantenga como hasta ahora hay que ponerse activo y no dejar que se repita lo de las elecciones pasadas. Estas últimas elecciones nos dieron una saludable lección y muy edificante, que la ciudadanía en materia electoral tiene mucha escuela y experiencia y es a los líderes a quien toca defender la cosa bien para beneficio de esta comunidad que por su mismo desarrollo impone estar numerosamente representada en todos los Congresos.

Radio Turrialba

Transmite en 1500 Kc.

Una radiotransmisora al servicio de la Zona Atlántica. La mejor escuchada y la de los mejores programas

Radio Turrialba T-I-E-E-A-W

Con equipo de Alta Fidelidad.

El Caballo Blanco

Bar y Restaurant

El Centro social más distinguido de Turrialba.

Servicio Esmerado

Suculentos platos a la carta.

Deportes

ILUMINACION PARA LA PLAZA DE DEPORTES DE TURRIALBA.

En atenta comunicación a la Municipalidad, el Club "Juventud Deportiva" solicita autorización y ayuda.

Para su publicación, hemos recibido copia de la siguiente carta que gustosamente hacemos del público seguros de que el propósito anunciado merecerá la más cálida acogida por parte de nuestras autoridades y particulares.

Señores Consejo Municipal del Cantón de Turrialba. Ciudad. Muy distinguidos señores ediles:

En mi condición de secretario del Club "Juventud Deportiva" Turrialbeña y cumpliendo una disposición de la sesión número 32, efectuada el lunes 21 de los corrientes, tengo el honor de dirigir la presente al tan esforzado y distinguido Gobierno Local.

Pasa a Página 7

Del buen humor

MIRANDO POR LAS RENDIJAS

Escribe Chico Porras:

Aquí tienen ustedes de nuevo a este viejo impertinente. Aunque me he llevado dos buenas garroteadas, una que me dió la suegra y otra la costilla, no estoy tan mal como para que me acueste a dormir y que cierre la jeta. Porque es bueno que ustedes lo sepan: Padezco de una enfermedad muy común en Turrialba. Se me han desarrollado mucho ciertas glándulas y me ha dado por meterme a vieja de patio.

—00—

Había prometido publicarles sobre la música en Turrialba. Pues lo voy a hacer. Y ya que metí las chorreadas, quiero ante todo felicitar a unos muchachos. Se trata de los componentes del CONJUNTO LIRICO TURRIALBEÑO. Pues esa gente trabaja mucho. Y gracias a Dios van por muy buen camino.

La semana pasada me decía la viejilla: "Ojalá que muchos chiqui-

tos y chiquitas que conzco, se metieran en cosas como esas. Y dejaran un poco de estar moviendo los traseros todos los sábados y los domingos en los salones de baile."

—00—

Pues ya que metí las manos en la torta lo mejor que puedo hacer es comérmela entera. El pasado domingo vinieron a Turrialba el coro y el Teatro de la Universidad de Costa Rica. Se presentaron en Teatro América. Y en realidad la cosa fue para dejar con la jeta abierta a más de un viejillo. Los muchachos son verdaderos artistas. Y sin embargo, el Teatro estuvo más vacío que la bolsa de chispitas. Esto da pena. Sobre todo cuando la entrada es gratis.

—00—

Cualquiera que no tuviera vergüenza, podría disculparse di-

Pasa Página 6

EL COSTARRICENSE—4

Breve historia del Cuerpo de Bomberos...

Viene de la Página 1a.

El once de setiembre de mil novecientos cincuenta, nos tocó la primera prueba de fuego, en el incendio del Edificio de la firma Rojas y Cortés, en el cual, no obstante a que los Bomberos nunca habíamos visto un incendio de esas proporciones no sentimos el más mínimo temor, e hicimos toda clase de esfuerzos para controlar el fuego, lo que conseguimos después de cuatro horas de intenso trabajo y el que tuvo el mayor reconocimiento del pueblo Turrialba.

Los nombres de los elementos fundadores de esta estación son los siguientes:

Edwin Obando Amador.
Carlos Solano Salazar. (retirado)
César Monney Aráuz. (retirado)
Danilo Quezada Castro (retirado)
Herman Mora Solís (retirado)
Frank Stennett Jamienson.
Juan José Campos R. (retirado)
Marco Tulio Avendaño (retirado)
Elías Loiza Acuña (retirado)
Victor Manuel Ramírez A. (retirado)
Rodrigo Morales Morales (actualmente es permanente)
Eduardo Arana Webb (retirado)
Abel Sáenz Rojas. (retirado)
Rafael Ang. Matarrita (retirado)
Jenaro Ramos Ovarés (retirado)
Gonzalo Castillo Sánchez (retirado)
Fernando Villalobos Zamora (retirado)
Fueron enviados como Bomberos permanentes a los señores:
Guillermo Romero Montoya
Victor Manuel Villalobos Morales
Héctor Méndez Padilla (q. d. d. g.)

Aprovecho la ocasión para hacer una breve reseña en relación con el primer intento de fundar un Cuerpo de Bomberos en esta ciudad.

Si mal no recuerdo en el año mil novecientos cincuenta y tres el señor Carlos Monestel a quien cariñosamente llamábamos "Cuba"

reunió un grupo de personas y consiguió un grupo de mangueras, Sweters y unas gorras, ambas de color gris, e iniciaron así los entrenamientos que por cierto se hacían en una forma muy disciplinada; casi todas las noches se les veía practicar en las calles de Turrialba.

Posteriormente y no sé como, consiguieron un carretón cerrado el que era tirado por una mula, en la cual transportaban las mangueras con que contaban que relativamente eran muy pocas, también tenían unos pocos extinguidores de ácido y espuma, con el que sofocaban el fuego de algunas hogueras que hacían para practicar.

No obstante al poco equipo que esa gente tenía para trabajar, estoy seguro que si se le hubiese presentado la ocasión de actuar en forma, lo habrían hecho con todo coraje y valentía, ya que bajo el mando del señor Monestel ad-

quirieron muchos conocimientos y sobre todo disciplina.

Al poco tiempo y sin saber porque la razón ese grupo de elementos se desintegró y casi todos ellos poco a poco se fueron ausentando de este lugar, no sin dejar un recuerdo muy grato y el camino abierto para que en años más tarde se fundara el que hoy tenemos debidamente equipados con materiales modernos.

Tanto el señor Monestel como los demás que iniciaron el Cuerpo de Bomberos de Turrialba tiene un lugar privilegiado en el seno de la Estación que hoy tenemos y los Bomberos actuales están haciendo lo posible para rendirles un homenaje posiblemente en el mes de Diciembre que se celebra la Semana del Bombero.

Esta es una colaboración del Capitán actual de Bomberos

Edwin Obando Amador

El mejor regalo a su paladar!

PRODUCTOS ALIMENTICIOS

"Columbia"

Incomparablemente deliciosos y nutritivos!

Pídalos en todas partes!

Notas de Juan Viñas

Juan Viñas, Cantón de Jimenez, se preocupa por el adelanto de su población sin descuidar los problemas del país, así vemos algunos acuerdos de la Honorable Corporación Municipal donde se manifiesta el celo con que tratan los diferentes problemas locales y nacionales.

En reunión de la Municipalidad de fecha 23 del corriente mes de Setiembre en su Artículo segundo acordó:

Apoyar decididamente a la Municipalidad de Aguirre para conseguir que los Guardias Civiles de Villas y Pueblos, por medio de la Asamblea Legislativa sea mejorada en el salario que ganan actualmente, dando mejores prácticas en el presupuesto que actual-

mente se discute en el Congreso.

Otro acuerdo Municipal se preocupa por las personas que les sirven, por tal razón acordaron un voto de confianza al Ingeniero Luis Alberto Murillo, en vista de los recientes ataques que ha sido víctima.

Mas adelante encontramos que en la misma sesión, favorecen a su cantón vecino Turrialba, al contestar un telegrama que les envió parte de la diputación de Cartago, indicándoles se pronuncien sobre la carretera a juicio de esa Municipalidad hace mas falta en la zona, la contestación fue la de Santa Cruz de Turrialba a Guápiles, a la vez se les ruega a los señores Diputados trabajen

Un llamado a la Municipalidad de Turrialba

Ya se hace costumbre que todo problema local que se presenta es a la Municipalidad a quien corresponde resolverlo o tratar de buscar la solución.

Lo que nos viene preocupando ahora, es un problema que consideramos de fácil solución y que estamos seguros contará con las simpatías unánimes de quienes lleguen a conocerlo: La dotación de una modesta partida destinada al mantenimiento de una autoridad de investigación en este cantón.

Desde hace siete años existe un hábil detective en Turrialba, don Pedro Rodríguez Cavallini, quien por afición se ha dedicado por su cuenta y riesgo, sin reparar en los peligros y sin recibir pago alguno, a hacer trabajos de investigación, capturas, algunas de ellas verdaderamente espectaculares, y otros trabajos de la misma competencia.

Puede decirse, con verdadera justicia, que todos los trabajos que se le han encomendado a Pedrito, sido resueltos con suma diligencia y del modo más satisfactorio. Algunos casos, por los gastos que representan no se han trabajado a fondo, como ha ocurrido con el caso de la muerte de Ramón Montero, que aún permanece en el misterio.

Turrialba, vista la gran cantidad de personas que nos visitan a diario, amerita contar con esta clase de autoridad, porque así como vemos llegar familias muy honorables y dignas, también nos visitan personas nada recomendables que se sienten seguros y confiados en un lugar en que no existe un miembro debidamente constituido del Departamento de Investigación que pueda inquietarlos con su presencia, o bien que proceda a la captura si se tratara de prófugos debidamente fichados.

Nuestros pueblos vecinos también requieren a menudo los servicios de un investigador y resultaría más comodo y rápido pedirlo a Turrialba que no a San José, donde también son pocos y por lo general agobiados de trabajo. Tiene la palabra la Honorable Corporación Municipal.

**COMPRA
y
VENTA**
de MELO COLES

Maquinaria usada,
Máquinas Eléctricas,
Herramientas, Tornillos
y todo lo que usted
desea en ese ramo,
donde Melo Coles.

Del buen humor...

Dieno en Página 4

ciendo que se gastó el último realillo en un mecatzo de a peso. Pero regalando la entrada! Eso ya no tiene perdón de Dios! Y tómesen en cuenta que las entradas se distribuyeron entre las gentes de más educación artística.

—00—

Yo he oído decir que en Turrialba hay muchos amantes del Arte. Esos o son tontos o están más ciegos que Chico Porras. La única verdad es que lo que hay son rajonés. Y por cierto que abundan más que las ratas. Dicen que les gusta la buena música, para que todos crean que son personas muy educadas. Pero, apenas llegan a la casa abren la radio y la oyen a todo meter. Y saben ustedes lo que escuchan? "El Pata Rajada". Y otras picesitas por el estilo que llegan a menudo de Méjico. Y esto no lo digo por ventearme la boca. Lo he oído con mis propias orejas. Y lo ha oído también mi buen amigo Fello Contreras.

—00—

Yo como soy un viejo que no me mido la jeta para hablar, les voy a decir otra cosa: Cuando hace poquito vino el Orfeón de Méjico el parque se llenó tanto de gente que parecía una procesión de Viernes Santo. Por la cantidad de gente solamente. Porque, en cuanto al silencio, se puede notar más en una noche de carnaval. Yo sorprendí a más de uno, contándole toda una novela a su vecino.... Oh, Dios mío! Porqué no les cortas la lengua a muchos Turrialbeños? El Chino Leandro se pondría muy contento, vendiendo lengua rellena a tres colones la onza.

—00—

Pues cuando vino el Orfeón, el parque estuvo lleno de gente. Pero cuando vino el Coro Universitario, el Teatro estuvo más vacío que una panza de borracho despues de la arrojada. Y todo pasó, porque sucede lo de siempre: Cuando viene algo extranjero, todos corren a alabarlo y admirarlo. Cuando es algo propio, todos arrugan la cara, y se acuestan a dormir más quietos que si hubieran llevado un garrotazo de la suegra.

—00—

Y ahora como ya es un poquillo tarde, y la vieja no me deja andar en la calle a deshoras de la noche, les deseo muy buena suerte, y les digo: "Hasta la próxima semana"... Si no me han matado de un garrotazo.....

Ud. debe saber

QUE LE CAMBIAMOS EL NOMBRE A LA SECCION QUE SE LLAMABA SABIA USTED QUE TURRIALBA.....

Hubo comentarios por derechos sobre ese título.

—X—

Que temprano del domingo 27 se terminó el tiraje del COSTARRICENSE?

—X—

Que hay algunas personas que esperan el Costarricense con ansiedad... en espera de algún plato fuerte?—Paciencia ya llegará la hora!

—X—

Que el ferrocarril gasta una hora y media más de San José a Turrialba que las cazadoras?

—X—

Que nos están elevando la tarifa por servicios eléctricos?

Que el servicio que presta la Compañía de Luz y Fuerza en los teléfonos, especialmente en Turrialba, cada día es peor?

—X—

Que hay muchas poblaciones de la zona Atlántica que están supe-ditadas solamente al servicio que presta el ferrocarril para su abastecimiento.?

—X—

Que el trabajo del puente nuevo sobre el Rio Reventazón carretera a Limón se hace con mucha lentitud.?

—X—

Que los vecinos del Guapiles no todos están satisfechos con la ruta que se le quiere dar a su carretera que los comunicará con la capital?

—X—

Que los disconformes creen que se han contemplado más los intereses de unos pocos que lo de su comunidad?

Casas Prefabricadas

Juan López Barrientos Ltda.

Construimos su casa en 24 horas.. no importa dónde viva usted. El mejor plan para el que quiera casa propia. Visitenos

Visitenos y quedará convencido!

Excelentes Maderas! Construcción Perfecta!

75 varas al Sur del Cuerpo de Bomberos.

El Coro y el Teatro de la Universidad de Costa Rica se presentan en el Teatro América

El pasado domingo 27 de setiembre, tuvo efecto un valioso acto artístico en Turrialba. Nos referimos a la presentación del Teatro y el Coro de la Universidad de Costa Rica esta tuvo lugar a las diez de la mañana. El debut pudo efectuarse gracias a la buena voluntad de la Universidad. Fue ella quien costó el traslado de los muchachos y el equipo hasta Turrialba.

Ambos grupos artísticos demostraron muy claramente su alta capacidad artística. El público aplaudió estruendosamente. Se le observaba altamente satisfecho.

Ojalá muy pronto podamos tenerlos de nuevo entre nosotros. Espectáculos así son los que construyen y levantan el nivel cultural de un pueblo.

FUTBOL INTERNACIONAL EL PROXIMO DOMINGO

Si amigos, por fin el anclado y discutido partido entre los onces rivales del futbol Hondureño y Ticos se volverá a realizar.

Esta vez representando a nuestro querido Costa Rica estará el Dep. Saprissa, el Domingo 4 de Octubre a las 11 de la mañana, frente al poderoso Olimpia de Honduras. "Campeón de futbol de Centroamerica y Mexico.

Las dos anteriores derrotas sufridas por nuestro equipo Campeón Nacional Liga Dep. Alajuelense, en las dos veces que se ha enfrentado a los catrachos siempre por el mismo fatal marcador de 4 tantos a 3, nos hace suponer que el encuentro llevará gran cantidad de fanaticos a nuestro Estadio Nacional, dispuestos a presenciar este clásico en el que se espera que el Dep. Saprissa ha de lograr una bonita victoria para bien de nuestro deporte favorito.

Los precios fijados para este clásico son los siguientes: Gradería de sol. Q6.00 colones. Gradería de sombra. Q12.00. cines. Palco Q24.00.colones. Más o menos precios modestos de acuerdo con la fuerte suma de de Mil dolares cobrada por los catrachos por jugar este interesantísimo partido.

PANADERIA

MERAYO

A la vanguardia en el ramo

Sus productos hacen la delicia de los turrialbeños.

Instalaciones higiénicas
Garantía de Pureza.

DEPORTES

La Directiva del Club Independiente por medio de Dn Rodolfo Solano su Presidente nos ruega convocar por este medio a jugadores, socios y simpatizantes, a una Asamblea General para elegir directiva que fungirá los años 59-60. Esta Asamblea se verificará el próximo martes 6 de Octubre, en el salón del Club Independiente.

Se agradecerá la puntual asistencia, ya que el motivo de esta reunión es de gran importancia para nuestro deporte favorito.

Suscribase a "El Costarricense"

EL COSTARRICENSE—6

Deportes...

Viene de página 4

Con la valiosa ayuda que nos dieron ustedes logramos el alumbrado provisional de la Plaza de Deportes de este lugar el 15 del mes en curso. Fue la naturaleza quien se encargó de frustrar nuestros planes impidiendo efectuar el partido que a mucho honor se llevaría a cabo como homenaje de simpatía para los señores regidores.

No obstante, del esfuerzo frustrado sacamos dos experiencias importantes:

PRIMERA: Que es perfectamente posible instalar un alumbrado permanente en nuestra Plaza Pública sin un elevado costo. **Y SEGUNDA:** Que el pueblo vería con agrado esa disposición, pues no obstante el torrencial aguacero, más de quinientas personas rodearon la Plaza para ver el partido que sólo duró 45 minutos debido a la fuerte lluvia.

Con base en las experiencias obtenidas, nuestro Club ha seguido estudiando la posibilidad y el costo, llegando a la conclusión de que es factible y de que el valor total instalando cuatro torres, es de dos mil colones.

Con base en lo expuesto, la Directiva de Juventud Deportiva

ha dispuesto seguir adelante con las gestiones para instalar el ya citado alumbrado de nuestra Plaza Pública de Deportes. Desde luego, nuestro club sabe que la primera y más importante de las gestiones está en conseguir la aprobación y el permiso de la MUNICIPALIDAD.

Al comunicar nuestro deseo, esperamos nos concedan el permiso para seguir adelante con nuestra lucha iniciada en esta carta. Sobre la importancia de este proyecto sobran los comentarios, pues todos ustedes saben cuán beneficioso sería tener una plaza en donde hacer partidos y prácticas nocturnas; además, el pueblo y en especial el comercio de este sector se sentirían altamente halagados.

Les adelantamos nuestro profundo agradecimiento por la contestación a la presente, a la vez que rogamos disculpas por el tiempo que les distraemos de sus faenas.

Por el Club Juventud Deportiva Turrialbeña, muy agradecido.

Gonzalo Coto M.

Del Libro del Profesor...

Viene en la Página 3

Las joyas de oro, que se encuentran en buenas cantidades en los cementerios Güetares, no son diferentes de las propias de las comarcas bruncas en que son más abundantes. Estas representan idólos, patenas, águilas y otros animales.

Lo que los arqueólogos llaman jade y que en realidad es nefrita, es muy abundante en forma de navajas ceremoniales, masas de Guerra y cuentas para collares, de las que también hay de hueso de concha.

De los vestidos Güetares, desgraciadamente no podemos repetir sino lo que al respecto han dicho los cronistas coloniales, que los describen como indios muy vestidos y de aspecto hermoso.

De la arquitectura de sus construcciones tampoco sabemos sino lo que las crónicas puedan referir a lo que se puede deducir de sus construcciones modernas de palenques, ya que nunca construyeron en piedra, que hubiera podido dejar ruinas que nos ilustran con respecto a su arquitectura.

Aserradero RAMIREZ

Apartado No. 79 - Turrialba

UNA INDUSTRIA PARA USTED

Para servir a Turrialba y hacerla más grande nuestras condiciones y facilidades representan la mejor economía para usted.

Nos se finos complacidos de servirle eficientemente.

Jorge Ramirez Villalobos
Administrador

BASKET BALL

Final de la Primera Vuelta

Los fanaticos amantes de este deporte de los "Aros" estuvieron una vez mas de placemes el presenciar en la noche del lunes dos interesantes partidos por el disputado campeonato que se está llevando a cabo en ésta ciudad y que precisamente con estos dos encuentros llegó a su final la primera vuelta.

Como preliminar actuaron los equipos LUX, B.B.C. y el FERNANDO FIGUERES de Aquiares, logrando salir con la victoria el

quinto de los Barberos por marcador de 38 puntos a 24 de los figueristas.

En el partido de fondo, que resultó ser un gran partido, los muchachos del Independiente B.B. C. derrotaron a los de Hacienda Juan Viñas por 40 puntos a 21.

Felicitaciones, a los dos equipos locales, INDEPENDIENTE. B. B. C. y el LUX. B. B. C. por estos honrosos triunfos.

BALNEARIO

LAS AMERICAS EN TURRIALBA

Goce de su paseo a este lugar preferido. Visite el mejor centro de diversión en toda la Provincia! La mejor atención! Servicio esmerado.

Balneario Las Américas, en Turrialba

Suscribase a "El Costarricense"

PRODUCTOS DE

EL GALLITO

DONDE

Saborío Carro Ltda. - en Turrialba

EL COSTARRICENSE-7

SECCION DEPORTIVA

A cargo de PALADIN

Con el propósito de obtener una buena información sobre el tan esperado partido, entre el cuadro de Turrialba y el de San Ramón en el actual campeonato nacional de categoría de ascenso, nos trasladamos junto con la delegación Turrialbeña hasta el propio patio de los acontecimientos.

Por el cansancio del viaje, teníamos al principio la idea de que los nuestros correrían el riesgo de salir derrotados por el abultado marcador.

También tomamos en cuenta la ventaja que tiene el equipo ramonense, por tocarle enfrentarse en su propio terreno y además que ese conjunto es duro de pelar.

No obstante eso sabíamos que los muchachos del equipo blanquirojo

iban en esta oportunidad dispuestos a obtener una victoria o al menos un empate; que en estos momentos sea un triunfo, en vista de la ubicación que tienen en la tabla de posiciones.

Cuando todo estuvo en regla por parte del señor arbitro los equipos se colocaron de la siguiente manera:

INDEPENDIENTE, Lazel, Loney, Beto López, Alfredo Gómez, Luis Flores, Rodolfo Sánchez, Juanito Montoya, Matamoros, Luis Salazar, Marciano, Roberto Cassio, Isidro Vargas. **U/D SAN RAMON,** con Chemín Ramos, Carrillo primero, Valverde, Corrales, Quesada, Gonzáles, Oreamuno, Chucheca, Portuguez, Orozco y Chavez.

Se pone el balón en movimiento y el entusiasmo resaltó inmediatamente en dos conjuntos. Todos sentíamos nerviosismo el que sienten los aficionados, cuando no hay seguridad de un triunfo. Estamos seguros que los jugadores también sentían el mismo recelo que nosotros. Poco a poco las jugadas comenzaron a hacer entrar en calor a los jugadores, quienes a la vez con sus jugadas nos hacían respirar hondo. Por fin vino lo que todos esperábamos, el primer tanto, y en esa oportunidad fué Roberto Cossio el que conquistó el tanto para los nuestros desde 15 metros. Desde este preciso momento todos sentíamos que de nuevo había vuelto el calor a los cuerpos. Los pocos Turrialbeños que nos encontrábamos viendo el partido nos dimos cuenta que había que alentar a los nuestros para que se sintieran como en su propia casa, pero también los Ramonenses que habían llenado los cua-

tro lados de la plaza daban mucho ánimo a los suyos para que consiguieran el tanto del empate.

El tiempo transcurría y al finalizar los primeros cuarenta y cinco minutos de juego el marcador se mantenía con la ventaja mínima para Turrialba. Con algunos cambios que se hicieron en la primera parte y otros al iniciarse la complementaria, nos mantenía a todos con la interrogatoria del resto del partido.

Por fin vino lo que tenía pendiente a todos los ahí reunidos; la etapa final.

Ahora más que nunca los conjuntos se dieron a la tarea de buscar anotaciones, los nuestros para aumentar y los locales para empatar.

Fué así como los minutos transcurrían con grandes jugadas de ambos equipos y cuando se jugaba el minuto 28 aproximadamente se produjo el tanto del empate por piernas de Portuguez, del equipo

de San Ramón, con lo que la cosa se ponía tablas. Después del empate hubo muy buenas jugadas pero el marcador no se alteró. Así se llegó al final de una fecha más del campeonato Nacional de primeras de ascenso, el cual con una división de honores entre Turrialba y San Ramón a un tanto por bando siguen siendo militantes de las primeras divisiones B.

Los cambios fueron los siguientes: Jairo Salazar por Bananito y Manuel Valverde por Isidro Vargas esto en el equipo Turrialbeño y por San Ramón Carrillo por Portuguez, Chucheca por Gonzáles y Carrillo Tercero por Orozco.

Notamos en este partido la brillante actuación de los porteros Lazel Loney y Chemín Ramos, quienes dieron la nota sobresaliente del partido.

Esperamos que los muchachos Turrialbeños sigan jugando como lo hicieron el Domingo, con el mismo entusiasmo, con muchas ganas para que sigamos saboreando muchos triunfos en el futuro.

Notas de Juan...

Diene de Página 5

porque los fondos que hay disponibles se gasten en esa obra.

Cabe agregar lo que ya una vez dijo "EL COSTARRICENSE" que los vecinos de Guápiles quieren que sea esa la ruta que los una con la Capital.

Otra noticia que se nos envió de Juan Viñas no es tan buena como las anteriores pero hay que publicarla; Se han descubierto grandes robos de azúcar en el ingenio Juan Viñas, se detuvo a un trabajador de la misma finca y se está tratando de averiguar si hay mas comprometidos, para eso los detectives trabajan arduamente.

El Aserradero Ramirez, en Turrialba, tiene para la venta la siguiente maquinaria y útiles usados: Cepilladora de 26 pulgadas de ancho y 4 labores, 14 poleas americanas en todo tamaño, un Motor Diesel en buen estado trabajando, de 20/HP el precio es un regalo, una Barra para Trasmisión de 21 pies de largo, con sus balineras, Un transformador de 5 K. W., una Tina para baño, grande, 10 Muñoneras de Pedestal.

Este Periódico fue impreso en IMPRENTA ALAJUELA



CAFE

TRIANGULO



PARA LA TRADICIONAL
BEBIDA DE LOS
COSTARRICENSES:
MAS Y MEJOR CAFE
EL BUEN CAFE
ATEMPERA
LA SED DE ALCOHOL